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作为一个东北人，看到南方人把一
个海拔169米的小山丘，称为吴中第一名
山，颇为不解。且不说喜马拉雅昆仑山
之类，即便是长白山也是海拔两千六七
百米啊。带着几分诧异和好奇，在春夏
之交，我随几位文友一同游览了花山。

花山的名气不是很大，也许是地处
苏州的原因。外地人到苏州来，要看的
地方首选大多是拙政园、沧浪亭、狮子
林等。但真要是这些尽人皆知的名胜都
游过了，想避开闹市的喧嚣，找个幽静
的地方小住几天，那花山定会是个不错
的选择。

在花山脚下，绿树掩映中有一个白
墙黑瓦的庭院，门口不足 1米高的招牌
上“花山隐居”几个小字，不留意的话
是看不到的。这个酒店是我所住过的酒
店里唯一房间里没有电视的酒店，餐厅
里吃的是素餐。这样的环境，无非是提
醒你把尘世中的烦恼先搁置几天吧，放
松放松现代人总是紧绷着的神经，听听
鸟鸣，赏赏野花，走走山中小路，看看
清泉石上流，何乐而不为呢。

收了凡心，可入仙境。眼前看到一
块巨石上刻着一个字，左看右看都不认
识，从上往下一看，才猜出是个“仙”
字。不过是把字横了过来，寓意人在山
上则为仙。一个仙字，便是花山的主
调。当年归有光的曾孙归庄，游览花山
时，给这座小山写下了至今为苏州人津
津乐道的评语：“华山 （华与花为通假
字，华山即花山） 固吴中第一名山，盖
地僻于虎丘，石奇于天平，登眺之胜，
不 减 邓 尉 诸 山 ， 又 有 支 道 林 遗 迹 存
焉。”在归庄看来，花山与姑苏周边的
山比较有这么几个特点：所处的地理位
置比虎丘僻静，山上的石头比天平山奇
绝，登到山顶眺望时，视野不比邓尉山
差。后面的“又有支道林遗迹存焉”，
才点出了花山最重要的特点。支道林开
山之初，在花山创建寺庙设立道场的时
间要比吴地其他地方早一百四五十年，

从花山是“吴中第一净地”的角度看，
说它是吴中第一名山也不为过。支道林
即支遁，也称支公，是东晋的高僧，他
在花山的遗迹依乾隆十五年的 《华山
书》记载，可以确认主要为两处，一是
支公洞，山石上刻的是“陈公洞”，或
许因支道林是河南陈留人，故为陈公。
另一处就是支公圆寂后葬在天池山北峰
并有王羲之所题塔铭，后于宣德年间移
至华山后的北峰坞。吴地往往是一山双
名，东南面叫花山，西北面叫天池山。

支道林可以说是最早到花山来修行
讲经的一位很了不起的人物。魏晋时期
是人们从汉代罢黜百家、独尊儒术中走
出来，进入了思想大解放的一个时代，
人的个性获得了重新确立的空间，于是
就盛行玄学，崇尚清谈，多出名士。在
支道林之前，玄学家是不谈佛的，甚至
也不和佛教徒来往，是支道林从佛学角
度对庄子的《逍遥游》的研究和阐释震
动了玄学界和名士圈。大家本来一直奉
郭象和向秀所注释的 《庄子》 为圭臬
的，想不到支道林的讲解更高于这两位
大家，名士们都佩服得五体投地，把支
道林的说法尊为支理。众所周知的成语

“标新立异”就是来源于支道林对庄子
《逍遥游》 的辨析。《世说新语·文学》
（南朝·宋·刘义庆） 记载：“支道林在白
马 寺 中 ， 将 冯 太 常 共 语 ， 因 及 《逍
遥》，支卓然标新理于二家之表，立异
于众贤之外。”后来人们就把这句话中
的“标新”与“立异”合为了一个成
语。那个时期名士们热衷清谈到了无以
复加的程度，废寝忘食。支道林的“粉
丝”也多得很，当时的吴兴太守谢安写
信给他，说盼望着和他见上一面，多等
一天就好似一千年一样漫长。王羲之看
到支道林对 《庄子 逍遥游》 的注释文
字时，赞不绝口，叹为惊世骇俗。《兰
亭序》里表达的一些观念，也有支遁的
观念影响痕迹。名士风度是那个时代知
识分子的普遍追求，大家都更愿意做个

隐士。支遁的名气太大，曾惊动了晋哀
帝，皇帝把他召到京城建康，安排他在
东安寺讲经。待了几年，支遁还是要向
皇帝请辞，回到吴地山林中去。皇帝也
很开明，“嘉其志，拨内帑十万缗为之
开辟道场，以行教化”。

归庄在诗文中还提到一个在花山隐
居的高人朱鹭。朱鹭是万历年间吴江县
的秀才，是个孝子。父母过世后，便放弃
仕途，专注于易学、禅学及佛学，晚年住
在花山的莲花峰上，与山僧们一起研修，
自称西空老人。朱鹭佛学造诣很深，曾
注释过 《金刚经》，也是位大画家、哲
学家。他画的《十咄图》现收藏在苏州
博物馆。归庄年轻时见过朱鹭，印象中
他“长须飘然，有林下风致”，说他

“善画竹，能诗文”。归庄在《华山》中
以诗句“衰病重岩攀未得，盛朝高士忆
西空”，表达了对朱鹭的怀念之情。朱
鹭画墨竹，《十咄图》 不仅是停留在一
种名士的雅趣上“写竹、戏竹”，更多
是以竹证道，易象同体，其在艺术史上
和玄学研究方面都有新的意蕴。

归庄喜欢花山，应该说是花山这些
隐逸之风与他的内心世界相当契合。归
庄是苏州昆山人，生活在明末清初。年
轻时就才华横溢，但却屡试不第，因为
他的文章风格与当时科举取仕的标准不
合。这样的境遇使他成为晚明风流名士
特立独行的代表，史上有“归奇顾怪”
之称，归即是归庄，顾就是顾炎武。明
朝被清朝取代后，他甘做遗民，绝不仕
清。后来归庄除了参禅悟道，还嗜酒如
命，并痴迷于花。有人说他是隐身于
禅，隐心于酒，隐情于花，这也算是对
他的人生状况的总结。

今天花山的守护者，在对待花山的
景观理念上，他们顶住压力，坚持不过
度干涉历史遗迹和自然遗存，甚至连上
山的石径也没有设置不必要的栏杆，让
人们在此得到天人合一、不同凡俗的感
受，此乃花山之幸焉！

再喝一口那清
凌凌的黄河水。再
梳梳又黑又长的大
辫子。再看看水中
俊俏的模样。

穿上红裙子，
你是黄土高坡最靓
丽的风景；唱一首
黄河谣，你惊飞了
婉转的百灵。

母亲坐着羊皮
筏子，从河那边到
河这边。红盖头遮
住 了 母 亲 绯 红 的
脸，母亲偷偷掀起
了盖头的一角。黄
河浪激荡着父亲火
热的心。父亲的歌
声吼过了黄河的浪
滔。父亲的背影让
她觉得可依可靠。

黄牛犁开了塬上的黄土。父亲追逐
日出流云。弯腰扶犁，就像亲吻飘香的
泥土。母亲在父亲翻过的土地上，撒下
一粒粒种子，脸上笑成早春的花儿。她
盼着秋风吹过塬头的日子，仓里盛满金
子一样的五谷。

风裹挟着黄土，粗砺地切割着母亲
的脸。一个春去秋来，黄河畔的新娘，
眨眼间就成了黄土坡上的婆姨。

明天，你将嫁给河那边的春生。你
不想重复母亲的故事。你和春生，在大
学里相识。你劝春生回来建设家乡的土
地，让荒了千年的黄土，变成青山绿水
的彩图。春生对你说：“咱俩是心有灵
犀，知识可以改变命运，也可以创造奇
迹。河畔那架黄土大塬，就是我送你的
嫁衣。春天，我们一起开启一个青春季
节的种养殖模式。”

你憧憬这里会长出超越荷兰的郁金
香，胜过伊犁河谷的熏衣草。一架大
塬，只要洒透青春的汗水，未来的收
成，定会羞涩以色列的农人。

你憧憬着北上广深的超市里，摆着
来自黄土大塬的蔬菜、果品、奶品，还
有鲜花和掌声。

父亲的羊皮筏子，换成了春生开满
鲜花的汽艇。黄河新娘的盖头，舞成了
跨越黄河的彩虹。

时代不同，梦也不同。黄河新娘的
梦，在黄河边绽放瑰丽的花朵。

汉江是长江最大的支流。
陕西安康市北依秦岭，南靠巴山，

汉水横贯东西。安康原本是汉江流域的
一个县，历史悠久，有“秦首楚尾”之
称。后来，随着经济社会发展，人口增
多，安康升级，设地级市，安康的名字
就让位给市里了，自己取名汉滨区。汉
滨汉滨，汉江之滨。前些年，自打南水
北调中线工程在此穿越，汉滨区的生态
地位更显重要了。

春末的一天，我们来到汉滨区。刚
一见面，林业局长杨佑金就拉着我的手
说：“国家的退耕还林政策，给汉滨发展
带来了机遇。这个政策太好了。”

我上下打量着他。只见他脸上皱纹
疏密无序，布满沧桑。眼睛不大，但很
有神。看得出，这是一位很务实也很有
干劲儿的林业局长。他说，“生态为本，
必须民为上。把绿水青山转化成金山银
山，需要退耕还林助推扶贫攻坚。而只
有生态建设与产业建设结合，生态保护
与经济发展共生共赢，退耕还林才能退
得下，还得上，能致富。”

我说：“嗯，是这么个道理。”
他说：“过去，农民粮食不够吃，就

上山砍树开荒种玉米、种小麦、种豆
子。一遇暴雨，泥沙俱下，滚坡水搞得
汉江浑浊不堪。由于都是陡坡地，秋天
呢，粮食也收不了几捧。”

“是呀，本来陡坡地就不该种农作物
嘛，那是长树的地方。”

早先的早先，汉江之滨到处森林茂
密。明初，垦殖业大兴，自然植被逐渐
减少。清朝顺治年间，大量流民涌入秦
巴山区汉江流域，伐木、开荒、种田。
据县志记载：“深山蛮岭，到处是人，寸
土皆耕，尺水可灌”“低山尽村庄，沟岔
无余土”“遍山满岭皆苞谷”。民国初
期，这里的森林林相虽然已经残破不
堪，但伐木业仍未歇手，毁林开荒仍在
加剧。

毁林开荒导致暴雨迭降，山洪陡
发，大小河渠泛滥，人畜庐舍、器皿资
粮及棉植秋苗，被水冲害者比比皆是。

实施退耕还林后，森林的主体功能发
生了变化。林木一律禁伐，涵养水源，确
保汉江水质清洁干净，也确保南水北调中
线工程的生态安全，成为了首要任务。

近年，汉滨区关闭了山里上百个矿
场，清理了上千个有污染的项目，养殖

业也受到了最严格的限制。经过充分讨
论，汉滨区上上下下认为，只有走生态
经济的路子，才是唯一的出路。

汉滨区总人口 102 万，农业人口 79
万，贫困人口 10万。深度贫困户占安康
全市的1/3。无疑，汉滨区面临着繁重的
脱贫攻坚任务。所以，发展经济才是硬
道理呀。然而，生态保护和生态建设是
更硬的道理。因为，从根本上来说，绿
水青山就是金山银山。

我们未及放下行囊，杨佑金就带我
上山去看退耕还林了。在双龙镇谢坪
村，先看了一块茶园。茶园里有几个身
影正在劳作。杨佑金介绍说：“这是退耕
户谢贤丙家的茶园。他种的茶是富硒
茶。”他向一个挥着镰刀割杂草的人招招
手，喊道：“贤丙，过来一下。”

谢贤丙直起腰，把手里的镰插在后
腰带里，拉了拉衣角，然后，健步来到
我们跟前，郑重地敬了个军礼。

我问：“你当过兵？”
“是的，前些年听说家乡正在搞退耕

还林，就退伍回来了。”
“你搞了多少亩退耕还林呢？”
“一千亩。除了自己家的耕地之外，

还承包了村民流转的土地几百亩，种
茶、种魔芋、种核桃。”

“种茶的效益怎么样？”
“效益非常好。”
“一亩地能收入多少？”
“10斤鲜茶炒1斤，1斤价格在150到

200元，1亩地能收入1万元。”
“收益不错。自己家人能搞得过来

吗？”
“搞不过来。活儿太多，要雇工。我

雇的都是贫困户，他们在我茶园打工可
以挣工资。”

“全村有多少贫困户？”
“62户 115人，大多数都在我的茶园

里打工。”
“工资是什么标准？”
“男工一般一天 100元，女工一天 80

元。中午还管一顿饭。至于女工嘛！如
果孩子还在哺乳期，可以回家奶孩子。”

“很人性化啊！”在场的人都笑了。
杨佑金说：“这家伙是个鬼头精啊！

他要把茶园打造成旅游景区呢！”
我没有言语，环顾四周的茶垄，都

在六七十度的陡坡上，一环一环绕山而
转。碧绿的茶，青翠欲滴。啾啾啾，茶
园深处，有起起伏伏的鸟鸣，时远时近
地传来。

鸟鸣，挂着露珠的鸟鸣，是那么清
朗，没有一丝皱纹。

离开谢坪村，我们又来到洪山镇手
掌河村的一片油茶林。油茶树后闪出一
个人。他叫周在军，是手掌河村村主
任。手掌河是 2013年退耕还林的，村上
抓住了机遇，一下就搞了几千亩。种的
都是油茶。

“当初，为啥种油茶呢？”
“我们这里是汉江水源林涵养区，树

种要考虑生态效益，也要考虑经济效
益。退耕还林到底种什么树呢？村委会
召集村民开了好几天会，也没讨论出结
果。”话匣子一打开，周在军就滔滔不绝

了。他说，“后来，我想起了后山上那些
老油茶树，是民国时代种的，至今还在
结果子。茶油有利于健康，是原生态的
木本食用油。我就提出，种油茶。村民
们齐声说好，于是我们就种了油茶。现
在开始进入盛果期了。”

“听说你们村成立了油茶合作社？”
“是的，开始时油茶合作社只有 20户

贫困户参加，现在吸纳了 110 户，别的村
的贫困户也要参加进来。搞得别的村的
村长对我有意见。这事能怪我吗？”

“油茶合作社是一种什么合作形式
呢？”

“贫困户以地入股，退耕还林的政策
补助归贫困户，种油茶收益的三成分配
给贫困户。此外，贫困户参与管理和劳
务，每天发一定的工资。”

“你觉得退耕还林政策怎么样？”
“政策好啊！过去我们村相当贫困。

村民靠老母鸡下蛋，到集市上去卖，换
几个买油盐酱醋的钱。孩子上学交学
费，也是盯着老母鸡的屁股。刚下出的
蛋还是热乎的呢，就拿走了。退耕还林
不但给资金补助，连后续产业也为我们
考虑了，多好的政策呀！”

以汉滨区为代表的秦巴山区及汉江
流域的生态状况，正在静悄悄地发生着
变化，一些消失多年的野生动物又重现
了身影。比如朱鹮，比如金毛扭角羚，
比如林麝。过去，汉滨区野外只有 6 只
朱鹮，现在已增加到145只了。

朱鹮是国家一级重点保护野生动
物，保护价值堪比大熊猫。

早晨，当我们就要离开汉滨区，跟
杨佑金告别的时候，他的手机响了，他
接到管护员的电话报告，在汉江岸边的
一处湿地，又发现了 16只朱鹮，群聚在
一起，悠然觅食。

“嘘——，别出声。”杨佑金捂住手
机叮嘱对方。

置身自然，人的一切都应该是干净
的，无论是面孔、眼睛、衣裳，还是心
灵和思想。

是的，生态需要空间的分布，也需要
时间的积累。在我们的想象之外，大自然
会创造出令人惊喜的传奇。想起几句诗：

江上的云很美
江上的鸟很美
江上的风很美
可是，最美的还是江里的水

这是春分后的一个周末，春
天的暖阳照在蕲春县的虚心谷。
山谷很静。潺潺山泉，发出脆亮
有节律的声响。一个稍瘦的年轻
汉子——“谦益农业”创始人李
明攀，正蹲在山谷田埂和几个农
人筹划今年的种养计划。去年他
们在此试种玉针香稻成功，今年
拟全部改种玉针香。他们面前的
田里，紫云英小花开得正艳，引
来飞来飞去的蝴蝶。

作为李时珍故乡的蕲春县，
坐落在海拔 500 米的大别山余脉。
也许李时珍的《本草纲目 》对蕲
春人生活方式的影响，蕲春成为
湖北较早复工的低风险区。

去年岁末，我获知，“谦益农
业”入选 2019 年农业农村部新农
人十佳典型案例。这对一个创业
时间不长的年轻人李明攀来说，
很不简单。

李明攀，一个笑容灿烂的河
南籍小个子，不到 16 岁便考上华
中科技大学的 IT 男。2009 年，辞
去在上海的高薪职位，回到妻子
老家，承包了108亩土地，并将目
光投向了水稻种植，不用任何农
药、化肥、除草剂。

10年过后，截至2019年，李明攀所在的谦益农业已
经拥有湖北黄梅、蕲春、房县，河南淅川、江西婺源、
黑龙江齐齐哈尔、苏州太湖等多个种植基地，总面积逾
万亩。2016年，谦益还启动了蕲春“虚心谷”生态农业
旅游项目，建有面包烤窑等休闲食品加工坊，让游客享
受丰收宴。2018 年 8 月，山西窑洞“芗舍里”生态农业
旅游项目也开始运营。

谦益农业以“打造中国放心粮”品牌为目标，主营生态
大米、小米、面粉、豆类等农作物，同时开发高附加值深
加工即食性产品。谦益农业拥有一支高度年轻化、知识
化的新农人团队，“85后”员工人数超过60%。团队80%
以上为本科毕业，硕士研究生4名。谦益农业创新线上销
售，与微信商城融合。

我第一次见到李明攀，是在谦益农业成立6年后的春
天。我发现他言语不多，且身体有些纤弱。“你这样的身
条，不像是做农业的啊？”我笑道。

“当初放弃年薪 30 万的 IT 行业，选择做农业，与我
原来身体不怎么好也有关。做农业与土地打交道，身体
好，少得病。”他回答。一场病之后，手机芯片工程师李
明攀开始重新审视生活和事业的意义，“手机芯片能改善
人们的生活，但如果没有安全的粮食，没有健康的身
体，手机再好又有什么用？”

他注意到，当前中国一些地方的农业种植还很粗
放，通常离不开农药、化肥、除草剂，“并不是说用了化
学产品的水稻就不安全，但比较起来，什么都不用的生
态种植更令人放心。”

2009年，李明攀辞职来到湖北黄梅县第一块流转的
土地，准备和农民一道用传统方式种田，让农产品回归
本原。他开始一边自学农业知识，一边向有经验的老农
请教自然耕种的经验。

摸索着耕种，李明攀相继在湖北黄冈建了3个水稻基
地。随后，又在河南南阳、山西长治开辟了新的基地。
李明攀为自己的基地取名为“谦益农场”，灵感来自于

《易经》中的“地山谦，风雷益”。
最早的一块种植基地选在木桥村，因这里地处两山之

间，呈梯田状，尽管不适合工业化种植，但生态环境好，土
质和水质适合生态种植，正好符合自然耕种的理念。

越野车绕过一座水库，驰过一座村落，视野里出现
一片梯田，路边，流水潺潺的小溪上架有木桥。我想木
桥村可能就是这里。

车停下，我们朝梯田走去。这片梯田的田埂和稻田
呈自然状态，稻田里紫云英开满了白花。

“你们不用化肥，怎么解决庄稼营养？”我问。
李明攀指了指大片的紫云英说：“这些紫云英，是一

种绿肥。水稻育秧前，让大面积的紫云英烂在地里，增
加土壤肥力。同时，在稻田里撒菜籽饼、米糠等，这都
是有机肥。此外，沼液的使用，不仅是极好的肥料，同
样具有很强的驱虫、杀虫作用。为应对杂草，我们与华
中科技大学机械学院合作，对市面上的插秧机进行改
造，插秧机插秧时，能在秧苗的中间压出一个凹槽，让
秧苗根部的土壤凸出来，在秧苗的周边形成一个‘护城
河’一样的保护圈，既能排渍又能抗旱，还遏制了杂草
的生长。”

“农场不用农药、化肥、除草剂，产量比常规种植肯
定少吧？”我问道。

“农场经过6年种植经验的总结，目前不用农药、化
肥的产量平均可以达到常规种植的 65%左右，管理好的
田地超过 70%。随着整体管理水平的提高，有望稳定在
70%左右。最重要的是，农场大量流转的是山区撂荒的土
地。这些山区土地如果采用常规种植，耕地、收割等每
一项成本都比平原地区高，产量又比平原低，刚好没有
利润。这样，不少山区土地大面积荒芜。但是，对农场
来说，山区有山泉水灌溉、远离工业污染，是自然农耕
的风水宝地。谦益农业通过品牌化运作，可以把粮食卖
一个好的价钱，经济上可以实现持续发展，反而增加了
国家的粮食产量，而且是高品质的粮食。”李明攀道。

“谦益目前以山区为主的基地分布，大大带动了山区
留守农人的脱贫致富。生态农业需要大量的劳动力，特
别是目前分包管理的模式，既提高了效率，也切实增加
了乡亲们的收入。对此我们信心百倍，将沿着生态之路
继续走下去。”

李明攀的故事还在延续。后来，我听说他被评选为
黄冈市创业好青年，并荣获湖北五四青年奖章……
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